

---

# MODERNIZACIÓN Y CIUDADANÍA

## La experiencia de la ciudad de México, 1870-1930

Jorge Bracamonte Alláin

---



LA HISTORIA QUE SIGUE es una aproximación a la experiencia de apropiación de la modernidad por parte de los distintos grupos sociales de la ciudad de México entre los años de 1870 y 1930. Esta experiencia es posible de ser analizada a partir de dos variables: la modernización de la ciudad y el desarrollo de la ciudadanía. En el primer caso, la *modernización* nos conduce al estudio de las rígidas estructuras sociales que contextúan -a partir de criterios de desigualdad- los procesos de urbanización y suburbanización de la ciudad. En el segundo caso, la *ciudadanía* nos conduce a la experiencia subjetiva de hombres y mujeres que, en su lucha por la igualdad, pretenden trascender las fronteras de las diferencias marcadas por la estructura social.

### I

Hacia 1857, una vez definidas las bases legales e institucionales del proyecto liberal, el Estado se erige en el protagonista central de la modernización mexicana.